

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 253

SAN JOSÉ, JUEVES 10 DE MARZO DE 1904

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227

## LINEA DE VAPORES

— DE LA —  
UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 12 DE MARZO DE 1904

### SALIDAS

Vapor "Admiral Dewey,"	para Boston (vía Jamaica)	el	Martes
"Oracabessa,"	para Manchester, Inglaterra	el	Jueves
"Preston,"	para Nueva Orleans	el	Viernes
"Belvernon,"	para Mobile	el	Sábado

### ¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

### CARLOS OROZCO CASTRO

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina de EL CENTINELA  
San José, Febrero de 1904.

### "LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado a la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

### LA CERVECERIA

DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C<sub>f</sub>. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

### En "The American Shoe Store"

Ofrezco mis servicios a los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda a todas partes, "libre de porte"

EMILIO ARTAVIA.

### EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

MIGUEL A. SALAZAR

### SEAMOS JUSTOS

En esta capital se halla hace días el joven Federico Fernández Güell, quien fué dado de alta en el servicio de las armas y destinado a Golfo Dulce por igual motivo y a la par de don Federico Mora.

Está por demás el decir que nos hemos alegrado muchísimo al apretar, en nuestra oficina de Redacción, la mano del amigo Fernández Güell, dado ya de baja para dicha de él y de su apreciable familia.

Pero, ¿y don Federico Mora? Si ambos fueron dados de alta por la misma causa, ¿por qué razón se es consecuente con el joven y no con el anciano?

¡Oh! nuestros gobiernos. Preciso es convenir en que el actual Presidente de la República no quiere proceder en este asunto con la justicia que él requiere, y, quizás, sin darse cuenta está haciendo sufrir a un hombre nada vulgar, y que ya peina canas, las inclemencias de aquel clima mortífero.

La otra tarde nos decían que don Federico Mora se sentía ya con principios de paludismo, habiendo encargado a un íntimo amigo suyo le mandara de esta ciudad, para combatir dicha enfermedad con tiempo, unas dos ó tres medicinas, entre ellas quinina.

El Gobierno, si es que le ha llegado tal noticia, no debe prestar a ella oídos de mercader, sino obrar según le aconseje su conciencia.

Si no se "pudiere" darle de baja por "exigencias" de nuestra política, pero exigencias con las cuales no podemos estar ni estaremos nunca de acuerdo, trasladémosle, al menos, a otro lugar, más aparente para su salud un tanto quebrantada.

Seamos, pues, justos.  
Un Gobierno que acaba de dar

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central Carlos Franc. Salazar  
Este, N° 439.

### Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme a los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

la mayor prueba de su imparcialidad, en el importante asunto que ventilan dos compañías extranjeras, es imposible que deje de ser humanitario, tratándose de un pobre hombre.

Mejor dicho, de un hombre ilustrado, el cual no merece se le tenga donde el Gobierno lo ha destinado.

Personalmente conocemos al señor Mora para tener por él las mayores simpatías.

Pero esas simpatías se acentuaron cuando intelectualmente medimos nuestras plumas, en el campo del periodismo, sobre asuntos económicos.

¡Cuántas veces nos dijimos entonces, refiriéndonos al Sr. Mora! "Este hombre es tremendo como polemista."

Su argumentación sólida y poderosa nos hacía, con franqueza, pensar mucho.

Pues nos era imposible, á menos de declararnos vencidos, oponerle razones mal cimentadas.

Su cerebro, no hay que dudarlo, es una potencia.

Y este es el gran defecto, para muchos, del señor Mora, tratándose de serios asuntos de Estado: su imaginación es tan poderosa que, á veces, domina á todas las demás de sus facultades.

Mas, de cualquier modo que se estudie al señor Mora psicológicamente, no puede ponerse en tela de juicio que es un hombre bastante instruído; y tratarle de mala manera no debe ser jamás la idea de ningún gobernante imparcial y justiciero.

El Gobierno, como ya dijimos, puede elegir entre darle de baja ó trasladarle á otro lugar.

Haga, al menos, esto último y no le pesará.

Teníamos pensado concluir este pequeño editorial con el párrafo que precede, pero necesario se hace que agreguemos algo más: ¿por qué el Gobierno no da de baja á don Federico Mora en el servicio de las armas, y en su lugar le da un cargo civil con una dotación de doscientos colones, más ó menos, por ejemplo, en la Aduana de Limón ó de Puntarenas?

## CHIFLADURAS GRAMATICALES

Don Francisco Conejo después de limpiar sus armas enmohecidas y aderezar su celadilla de cartón, caballero en rocínante majestuoso, y convertido en un Quijote, aparece lanza en ristre buscando agravios que desfacer por los andurriales de "El Día."

¡Vaya don Francisco, que guazón es Ud!

¿Y de veras piensa dejarme molido y maltrecho con esa acometida singular, digna de ser grabada en bronce para memoria de lo pasado?

Si no fuera V. quien es, un muchacho (perdone la confianza) bueno entre los buenos, tenga por seguro que le trataría de otra manera, pero no, V. merece por mil

títulos que se le trate con guante de seda.

Puede seguir por esos atajos acometiendo con empuje sin igual contra este molino de viento, en la seguridad que yo, pobre de mí jamás le retaré á simulacros de duelo como á V. le aconteció con el pedagogo aquél. ¿Recuerda?

Vamos, entremos en materia.

Prescindiendo de algunos errores de caja que se escaparon en mi primer artículo, y que V. supo explotar, le diré que le salió el tiro por la culata y que V. mismo se ha metido en un algodonal, del cual ni Dios Padre lo sacará.

Dice V:

"República de San Salvador dice el gracioso crítico con lo que "evidencia" (no es verbo, señor; con lo que "demuestra," debió haber escrito, ó con lo que pone en evidencia) los puntos que calza en cuanto se refiere á las nociones más elementales de la Geografía centroamericana, (de Centro América exige el uso, señor Conejo.)

Pues bien, oiga V. señor Conejito; nada menos que á Agustín Gómez Carrillo: "... aunque más tarde se circunscribió á Chiapa, Guatemala, "San Salvador, Honduras y Costa Rica etc." (Compendio de Historia de la América Central por Agustín Gómez Carrillo, página 70, segundo párrafo.)

¿Dirá ahora don Francisco que Gómez Carrillo es también algún pelele al incurrir en ese error? Tengo para mí que no hay tal.

Pero antes dice mi contrincante: "... ese farrago de literatura fósil con que se sirve regalar "El Centinela" á sus pacientes (coma prolija) abonados. Conque se sirve regalar á sus pacientes, abonados. ¿Con coma en pacientes? [Con que regala "El Centinela." ] No se sabe si "El Centinela" se regala, ó regala á sus pacientes abonados.

¿En qué quedamos?

¡El Diablo que lo entienda!

Sigue: Pues se ha ocurrido á este nuevo Gedeón [gracias, hombre.]

¡Como construye V., don Francisco!

¿No ve que hace falta el artículo?

"Pues no se (le) ha ocurrido", debió haber escrito, señor Conejito.

Más adelante dice el señor Conejo: "... ideal que es de suponer, "persiguiendo" todo escritor particularmente tratándose de crítica literaria."

1º—Ese gerundio que emplea usted de esa suerte, es galicismo intolerable. "Ideal que es de suponer ("que persiga"), debió haber escrito. Pongo de juez al doctísimo Baralt y creo que fallará en mi favor.

2º—Lo que critiqué en mi primer artículo, "Chifladuras gramaticales," no fué trozo literario alguno, fué una gacetilla, y hay mucha diferencia de una cosa á otra.

¡Ay! (sin h), señor Conejo, ¡por qué escribió esa interjección con "h"?

No señor, eso es un pecado muy grande, y no les vaya á echar la culpa á los cajistas por que hace doble la falta.

En fin, señor Conejo, que si seguimos analizando su lucubración, no vamos á acabar nunca.

Para terminar diré que el nombre del astrónomo francés se escribe así: Flammarión y no Flamañón y que no se debe decir (meterse "á" crítico) sino: "meterse crítico," sin preposición.

Y si lo duda veamos este ejemplo de un maestro:

"Que había comprado [dijo el sacristán] los gregüescos que dejó Padilla cuando "se metió fraile."

[Quevedo.]

[Ejemplo tomado de la Gramática de Brenes].

¿Sabe por qué debe escribirse así?

Porque los verbos "meterse y entrarse" cuando se juntan con nombres que denotan profesión, oficio ó estauo, rigen sin preposición.

Ya ve Ud. que rif-rafe le he metido sin necesidad de ocurrir para ello á palabras duras como "zoilo," "alias chifladuras," etc. Nada de eso, yo le aprecio mucho y mal puedo hacerlo.

SAMUEL MANZANARES.

## A mis lectores

Y dicen ustedes que el número 13 tiene "euiña", y cómo me explican la "diferencia"? No ha mucho que en Montecarlo sucedió un hecho que abiertamente contradice lo que siempre se ha creído sobre la "mala sombra" de ese fatídico número. Fue el caso que una mosca se posó intencionalmente ó no, sobre el número 13 de la ruleta, lo que puso á los jugadores perdidosos sobre aviso, pero uno más despreocupado que los otros, sin que le importara un bledo la mosca, la ruleta, ni el número 13, colocó sobre éste un montón de oro y billetes. Giró la ruleta y por tres veces el 13 fué premiado. Chanza moderada que costó al famoso "Casino de los Suicidas" la friolera de ciento veinticinco mil francos en metálico contante y sonante.

Peró, no se alegren todavía porque tengo algo más que contarles. Yo también, como el hombre de la mosca, soy algo despreocupadillo, y, observando que justamente el 13 de marzo corriente se efectuará el sorteo de la del magnífico asilo donde tendrán ustedes que ir por leerme y yo por escribirles, me dió la gana de comprar el número 13 que es con mosca, ruleta y todo el primer premio.

"Imaginez vous et tous les autres."

Así es que el día 13 estaré desde las 6 de la mañana hasta las 6 de la tarde en la Redacción de este periódico para oír las felicitaciones de ustedes; después de esa hora me encontrarán, no sé donde, en unión de mis buenos amigos, Marmitón, Lanuza y C. Zeta, armando una "zalagarda" muy propia del siglo XX. Luego, como á las 10 de la noche, rodaremos todos al hotel en donde hospedan á los "escandalosos." ¡Oh! Agencia de Policía ¡qué atracción de multas te vas á dar! Pero Dios da para todos, y no te aflijas.

Una advertencia les hago. No soy el único propietario del nº 13, sino que lo he comprado en unión de un sastre y del simpático dueño, de una célebre cantina; así es que ustedes tendrán bebida y vestido gratis.

El sastre pide siempre la mitad del valor del trabajo anticipado, y el cantinero

cobra antes de servir; á lo que dirán ustedes: "minuciosidades" del oficio.

Otra particularidad tiene el sastre, y consiste en tener siempre en la boca un paño apagado. Saca una caja de fósforos y quiere encender su puro, pero como no hay fósforos, le pide á usted uno, y después que usted le entrega la caja, él haciéndose el distraído, le devuelve la vacía. "Minuciosidades", hombre, y nada más.

Como los señores Marmitón, Lanuza y C. Zeta están más ó menos tan "engañados" como yo, no sería malo que ustedes les enviaran algunos números de lotería terminados en 13 ó 3 para que saquen terminaciones. Mi agradecimiento será eterno.

ALFONSO DIEZ

## POR ESOS MUNDOS

Panamá, 8.—La mañana del domingo aconteció un incendio en Bocas del Toro que tuvo origen en la casa de comercio alemana de Odel Daller y Compañía. Se lograron atajar las llamas antes que llegaran á la Prefectura. Fué totalmente destruido el despacho del Capitán del Puerto incluyendo el archivo. Los marineros del vapor alemán salvaron el resto de la población, toda la parte comercial fué completamente destruída.

Nueva York, 8.—Avisan de Washington que á no ser que se presenten obstáculos inesperados se llevará á cabo el programa trazado por la tesorería relativo al pago del dinero de la República de Panamá y la Compañía del Canal. Esto se hará seguro antes del 1º de Abril.

San Petersburgo, 8.—En los círculos militares reina la opinión de que el bombardeo de Vladivostock que tuvo lugar el domingo se hizo con el propósito de descubrir la posición de dicha fortaleza y para averiguar la posición de las baterías. Militares perspicaces creen que indica un movimiento por mar y tierra contra la ciudad.

Opina el "Novoe Vreya" que el bombardeo se hizo para influir las deliberaciones de la Dieta japonesa. Informan los batidores cosacos que una columna japonesa que de Plak llegó á los desfiladeros de las montañas que separan Corea de la Manchuria; encontró esto bloqueado por la nieve que los obligó á suspender la marcha. Otra columna tantos enfermos que tenía que regresar.

Seoul, 8.—La soldadecza rusa acampada en la vecindad de Anju, cometen toda clase de excesos, ultrajando á las mujeres y robando cada vez que se les presenta la oportunidad.

Una partida de coreos atacó á los invasores el viernes, matando á 30. En el encuentro que verificóse en Kan Ge, entre las fuerzas rusas y japonesas, aquellos fueron derrotados.

Londres, 8.—En el mes de Mayo próximo, el Conde Dudley se retirará del virreinato de Irlanda. Dice el Daily Express que reemplazará el Duque de Marlborough.

Chefú, 8.—Se ha sabido q'ha medio día de ayer se divisó á la altura de la entrada de Puerto Arturo 6 torpederos japoneses. Se hizo la señal á las fortalezas de preparar el ataque. Se esperó así hasta el anochecer sin que se verificara el ataque, los cruceros Pobeid, Novik y Ascold salieron á investigar, pero no hubo señal del enemigo.

Yunkow, 3.—Se anuncia que una parte de la flota japonesa ha ido á Vladivostock, solamente unos pocos cruceros se han dejado para vigilar Puerto Arturo. Susúrrase que el General Kouropatkin no le ha gustada la perspectiva de una larga é indeci-

siva lucha entre las montañas de Corea y ha dado orden á las fuerzas rusas de retirarse al Yalú. El General Stoessel Comandante de Puerto Arturo ha sido nombrado Comandante del segundo cuerpo del ejército siendo reemplazado en la Comandancia de Puerto Arturo por el General Smernikoff.

Londres, 8.—A excepción de algunos detalles del bombardeo de Vladivostock y un despacho de Ping Yang avisando que 2,000 jinetes rusos con 7 piezas de artillería, se retiraron el miércoles de Kasong y Sunchon con dirección al Yalú, no se ha recibido en ésta ninguna noticia relativa á las operaciones. Reinan dos opiniones respecto al paradero de los cuatro cruceros rusos de Vladivostock. Opinan algunos que halláanse fondeados en dicho puerto otros que handan en corso. Si se hallan afuera tendrán que regresar tarde ó temprano para proveerse de provisiones y carbón, y la escuadra japonesa impide el paso con una sola férrea para transportar desde Rusia todo el material de guerra, ha sido y será imposible atender á las necesidades de todas las bases por armas modernas. Es muy probable que Vladivostock por mucho tiempo considerado inespugnable, en fin un verdadero Gibraltar está defendido por cañones antiguos y de poco alcance.

Washington, 8.—El apoderado de la Compañía del Canal Panamá y algunos individuos que tratan de causar la impresión que se esperaba por la demora de la venta. Las dificultades actuales se han inventado para obligar á los Estados Unidos á pagar mayor suma que los 40,000,000 estipulados.

San Petetsburgo, 8.—El Czar recibió aviso del Virrey Alexieff de que el bombardeo á Vladivostock no causó gran daño al puerto y que el bombardeo á Vladivostock no causó gran daño al puerto y que las fortalezas no contaron el fuego enemigo. Hoy los japoneses volvieron á bombardear Usuri.

París, 8.—Comunican de Roma que la Reina Elena se enfermó repentinamente.

Seoul, 8.—En el Palacio Imperial se recibió la noticia de que varios sacos saquearon la villa de Kang Sar. Los japoneses continúan con rapidez la construcción del Ferrocarril de Seoul á Fusan.

San Petersburgo, 8.—El sábado saldrá para el teatro de la guerra el general Kuropatkin y estará lecerá su cuartel general en Mukden. Alexieff residirá en Harbin. Esto demuestra que la movilización del ejército ruso se lleva á cabo con rapidez. Llegará dentro de 15 días.

Londres, 8.—Avisa un despacho que todo el país entre Chemulpó y Ping Yang está desierto. No hay comestibles. Los japoneses no avanzarán mientras no tengan 100,000 hombres en Ping Yang.

Vladivostock, 8.—Pasó tranquila la noche. Reina el mayor entusiasmo entre los habitantes y la tropa, fuera fuera de matar á una mujer y hirir, á unos pocos hombres el bombardeo de ayer no hizo daño. Las fortalezas rusas no contestaron el fuego porque hubo poca probabilidad de alcanzar los navíos japoneses á causa de la larga distancia y también porque no se quería descubrir la distancia de las baterías. El fuego japonés se suspendió á las dos menos veinte, retiráronse los navíos con dirección á la isla Ascold. Al mismo tiempo se divisaron dos torpederos japoneses á la altura de dicha isla y 2 á la altura del Cabo Maibel.

## Información y crítica

### AGENTES

A todos les suplicamos nos envíen fondos pronto. La empresa les agradecerá su actividad en este sentido.

### LEY DE ELECCIONES

"Artículo 55.—Llegado el día de una elección, se instalará la Asamblea con los electores propietarios únicamente, SI TODOS CONCURRIEREN, ó con los propietarios que concurren, MÁS LOS SUPLENTE DE LOS DISTRITOS CUYOS PROPIETARIOS FALTEN, AUN CUANDO AQUÉLLOS SOLOS (los propietarios) FORMAREN EL QUORUM LEGAL.

Caso de que entre los propietarios presentes y los suplentes de los que faltan no se llenase el quorum, SE COMPLETARÁ ÉSTE LLAMANDO Á LOS SUPLENTE QUE HAYAN CONCURRIDO DE LOS DEMÁS DISTRITOS.

### NO ES DEL PAÍS

No, no puede ser del país el redactor de un periódico que se pone á defender á capa y espada los intereses de una Compañía "Pulpo" que tantos daños ha causado y está causando á Costa Rica. Por eso creemos que los extranjeros no deben inmiscuirse en nuestra política ni alardear de patriotas.

### SABEMOS

que esta tarde partió el ex-Secretario de Hacienda y comercio don Manuel J. Jiménez, para Cartago.

Deseámosle feliz viaje.

"El Centinela" siguiendo su política acostumbrada, no puede ni debe criticar la labor administrativa del sabroso literato: quede eso para quienes tienen frases duras para con los caídos.

### DE ALAJUELA

Se habla de la renuncia del señor Gobernador, lo cual nos extraña, por ser persona bastante capaz.

La candidatura del Doctor Teodoro Picado para ocupar un lugar en la Cámara como Diputado goza de todas las simpatías. Los Alajuelenses desean una persona que se ocupe de algo útil y práctico, y como el Doctor es persona que puede hacer mucho por este lugar, tan descuidado en ciertas cosas, convendría para bien de los pueblos de San Ramón Grecia el Naranjo y Sarchí etc., etc, que necesitan proteger su agricultura, refeccionar sus caminos y construir varios puentes. Venga en buena hora al Congreso el Doctor Picado.

### REPRODUCCIÓN

A solicitud de las partes interesadas reproducimos en el número de hoy los dos artículos titulados "Alerta, electores" y "Observación á tiempo."

Sobre ellos llamamos la atención á nuestros lectores.

### SE

encuentran en ésta procedentes de Cartago los señores don Rafael Angel y don Alfonso Troyo. Los saludamos.

### VISTAS PARA EL VIEKNES

Sala 1ª.—No hay.

Sala 2ª.—Antonio Marchena.—Hurto 1 p. m.

José Murillo y Murillo.—Detención arbitraria 2 p. m.

Sala de Casación.—No hay.

### TELEGRAMA

A "EL CENTINELA"

Don Juan Félix González candidato oficial en ésta.—Corresponsal.

### EL PAÍS

está de plácemes.

Si señor: y está de plácemes nada menos que por haberse librado del gran desastre que lo amenazaba. El vampiro inglés; el ferrocarril pulpo que tanto

## AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

### ESCUELA DE MÚJICA

## SANTA CECILIA

Han empezado ya las clases de este establecimiento.

La matrícula continúa abierta. Le aviso á los padres de familia que han solicitado becas que están llenas ya todas las plazas.

## Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

### A LOS FABRICANTES DE CERVEZA

- O Se venden treinta tanques de hierro en buen estado; para verlos, dirigirse á la Barbería de don Pedro Muñoz, donde está el comisionado para venderlos.

## ¡Alerta, electores!

El domingo próximo 13 de los corrientes, se verificarán las elecciones de la mitad de los Diputados que han de integrar el próximo Congreso.

Varias son las listas de candidatos que circulan, y muchos los que aspiran á alcanzar el alto honor de ser representantes del pueblo. Algunos con fines patrióticos y con laudables propósitos; mas la mayoría, con el único deseo de lucrar y de obtener gangas ó de conseguir recíprocos privilegios para determinadas empresas, ya sean Bancarias, industriales, comerciales etc., sin importarles nada los altos intereses de la patria.

En estos días han sido visitados los electores de los pueblos; se les ha preguntado por la salud de la familia, se les ha hablado de caminos, de puentes, de escuelas, de protección á la agricultura y de otras muchas idealidades amables.

Personas que debieran ocultar la faz, pues no han sido más que pancistas de menor cuantía, falsos é hipócritas, sin dignidad y sin decoro, que llegan á tomar la política como un negocio de almoneda, y que para presentarse ante los electores no tienen otro mérito que su falta de amor propio, son los que hacen propaganda, y tienen la desfachatez de presentar á los electores una lista de las que se han publicado en *La República* y en *El Día* asegurando, que esa triunfará, porque es la oficial, la que el Gobierno quiere que salga nombrada. En ese caso, mejor sería que la publicaran en la Gaceta, y le evitarían á los electores la molestia de asistir al simulacro que se efectuará en el EDIFICIO METÁLICO.

Es preciso convenir en que nosotros los electores no somos instrumentos inconscientes y dóciles q' estamos dispuestos á dejarnos guiar por cualquiera que se crea con derecho de afirmar que cuenta con nuestro voto, como si se tratara de una vil mercancía. No!! muy equivocados están quienes tal alarde hacen y muy errados andan LOS DE ARRIBA si así lo creen.

Está bien que á los empleados públicos se les ordene votar por la lista oficial, y perfecto derecho tienen los que hoy gobiernan el país, de destituir á sus subalternos si no se doblegan. Mientras exista nuestra deficiente ley de elecciones así tiene que suceder.

Quiera el Dios de la justicia y de la

nos ha hecho sufrir, pretendía quitarnos nuestra soberanía, pues no quería permitir que ninguna otra línea férrea le hiciera la competencia, y para eso se había agarrado al palo mayor del barco de la República. Ya tendremos competencia y buen servicio y varatura etc. La United Fruit Co piensa traer los rieles hasta la Capital y entonces Costa Rica resucitará, pues hoy se encuentra muerta á causa de las enormes sangrías del Pulpo. Y ya podemos congratularnos porque el señor Presidente Esquivel como lo hablamos pronosticado se ha portado esta vez como verdadero patriota. Viva la República! Viva la competencia! Viva el progreso! ES

probable que don Carlos Pacheco C. vaya á ocupar la plaza de cuarto maestro en la ciudad de Liberia.

Pacheco es buen maestro y aquella ciudad ganaría con tan merecida adquisición.

Bien por los liberianos.

### LO INEVITABLE

Dice "El Noticiero". "Criticamos desde estas columnas los ataques sin piedad que se lanzaron contra el ex-mandatario Iglesias y no vamos ahora á caer en los mismos lamentables extremos contra el señor Jiménez que personalmente tiene aureola de honradez".

Aplaudimos la actitud de "El Noticiero", pero consta que ese diario, unido á los demás, después del ocho de mayo de 1902 atacó injustamente á don Rafael Iglesias.

Lo que va de ayer á hoy.

¿Está Ud de broma, señora?

Dice "La República", de hoy, que hemos injuriado á los ingleses. ¿Qué cosas tiene la decana!

### AYER

se nos escaparon ciertos errorcitos en el editorial; que por *quiza* y otras pequeñeces.

Disimulen los lectores.

## AVISOS NUEVOS

### ¿PORQUE....

Se conservan casi indefinidamente algunas de las buenas cervezas extranjeras?

1º Porque son fabricadas de una manera "científica é irreprochable," con materiales de primera calidad, sin falsificaciones de ningún género.

2º Porque no contienen ni "levadura ni bacteria", que, como es sabido, son causa de la alteración de toda sustancia orgánica, y "origen de muchas enfermedades".

LA CERVEZA DE GUADALUPE también realiza estas condiciones. No contiene sustancias alterables, ni bacterias de ningún género, razón por la cual se la reconoce como bebida "verdaderamente higiénica" y se la recomienda y estima cada día más.

GUADALUPE BOTICA ORIENTAL  
Teléfono 218 Teléfono 227.

## JULIA O. DE HERRERA

—OBSTÉTRICA—

Ofrece sus servicios profesionales

## AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904

mara un número suficiente de VERDADEROS devotos de la República que acabe para siempre con esa infinidad de leyes que no son más que amparo de malvados y protejedoras de farsantes.

Por ahora, sólo suplicamos á los electores independientes del pueblo, á los que no tienen motivo para *voltear la espalda á su conciencia de ciudadanos* libres ni traicionar á quienes les depositaron su confianza nombrándoles electores, que procuren analizar y aquilatar los méritos de las personas á quienes crean merecedoras de representar á la patria. A ese augusto recinto deben ir hombres ajenos á la política de círculo, libres de compromisos de todo género. A ese lugar debe llegar todo elemento que lleve en mira tan sólo el bien general.

Es necesario buscar entre los ciudadanos, los mejores. Ciudadanos INMACULADOS á quienes no se les enrostre nada y cuyos antecedentes, tanto en lo público como en lo privado, los pongan á cubierto de todo silencio convencional. No deseamos opositores sistemáticos, pero tampoco viles cortesanos. Queremos hombres que honren la Cámara, y no hombres á quienes la Cámara los honre. Queremos verdaderos representantes de la Nación y no ruines mercaderes.

Nada tenemos que temer. Apoyados en la ley que es nuestra egida, y amparados en las promesas muchas veces repetidas en diferentes lugares y ocasiones, por el actual Jefe de la Nación, iremos á depositar nuestros votos por los más integérrimos, por los más patriotas, por los más dignos. Estemos seguros que allí no entrarán ni Gollo, ni León Zeledón, ni Máximo, ni esa infinidad de agentes que tratan de amilanar á los electores. No, de esta vez será un hecho cumplido la libertad electoral.

Esperad y confiad. Don Ascensión cumplirá su palabra, y los ambiciosos que pretenden escalar el Congreso, serán rechazados por los encargados de la higiene política. ¡Hasta el Domingo! Ese día triunfará la república, y después de las elecciones nos daremos el gusto de ir á saludar al digno Presidente que con tanto acierto rige nuestros destinos.

### OBSERVACION A TIEMPO

(Suplicando hospitalidad á El Centinela)

Adrede, señor Director de publicación tan importante y simpática, le dirijo mi súplica en demanda de sus columnas, no dudando de su imparcialidad reconocida.

I

Corresponde al atalaya vigilante, y altivo da esos gritos decisivos que en determinados momentos, resuelven trascendentales triunfos.

A la vista del enemigo que cauteloso se acerca, enérgico, le para con su quién vive? y ¡"atrás"! A la delación, sigue el mandato, respaldado con el arcabuz.

También para sus camaradas su voz alegre y entusiasta tiene la dulce fruición del compañerismo, porque le demuestra que vigila con interés y con empeño. Vela por la seguridad.

—¿Quién vive?

—Militares del mismo cuerpo!

—Avancen, uno por uno!

—¿Quién vive?

—Ronda!

—Avance el que la comanda y dese á reconocer!

Es uno de los más importantes, pues, el cargo del atalaya vigilante, del "Centinela".

En su voz, en su mirada, en su enérgico cuidado está la salvación de la compañía, del batallón, de la brigada, de la división, del ejército en suma y por consecuencia del país.

Su nombre es simpático, como es simpática su misión.

II

Estamos á las puertas de la renovación del Cuerpo Legislativo: el Poder Público

en que se necesita de más sapiencia, de más cordura, de más abnegación y de más pericia.

Qué diríais si el Poder Judicial fuese renovado con abogados de ayer, sin práctica, sin conocimientos de su cargo y sin que se sepa "si saben" ó sin ser un doctor, adocenado ó poco escrupuloso?

Nada más, sino que esa renovación se hizo locamente. Que quedarían comprometidos los grandes intereses del país.

Y si se llevasen á noveles pretendientes de hombres públicos á la Cámara; sin luz, sin experiencia, talvez sin honradez y con sombra de ductilidad, de incipencia y de toda deficiencia, qué diríais?

Sencillamente. Que esta locura ha sido mayor. Y es la verdad.

Pues á remediarlo. Aun es tiempo.

Ese Cuerpo hace nuestras Leyes. El Poder Judicial las aplica y el Ejecutivo las hace cumplir.

Y es necesario que nuestras leyes sean buenas. Porque si no, vamos presto camino al Caos.

No necesitamos herreros, que sólo sean herreros, en la Cámara.

No necesitamos periodistas, que solo sean periodistas.

No necesitamos comerciantes que solo de eso entiendan.

No necesitamos abogados que sólo sepan de pleitos.

Necesitamos de algo más.

De hombres sapientes, prácticos en asuntos públicos, de la larga experiencia y de muy buena voluntad. De eso necesitamos.

Necesitamos de hombres interesados por la instrucción pública; pero que la entiendan bastante.

Necesitamos de hombres que entiendan de la buena política; de la finanza pública; del fomento; de la marina; de la defensa nacional y que lo sepan ejecutar con honradez.

Necesitamos hombres que sean de carácter, y no instrumento; que respeten la constitución y la ley y tengan la suficiencia de hacerlas respetar.

Eso es lo típico de una legislación y eso no se hace sino con hombres de buena voluntad, de saber y de experiencia bien probada.

III

A la consideración de las electorales se han propuesto los nombres de varias personalidades más ó menos aceptables por sus méritos; pero—sin duda—de la simpatía del periódico proponente.

Eso es bueno hasta cierto punto; pero de ellos tomemos lo digno y descartemos lo deficiente.

No son para discutirse siquiera personalidades tan dignas como Pedro Pérez Zeledón, Vidal Quirós.

¿Porqué se omiten personalidades que ostentan iguales méritos, cuando menos?

Pues que. No es conocido en San José Justo A Facio?

Es también ignorado Bernardo Soto?

Y Mauro y Máximo Fernández?

Y Octavio Beeche?

Y Matías Trejos?

Y Pedro Zumbado, el notable veterano de los hombres públicos de Costa Rica, amante en muy alto grado de la pública intrucción; emprendedor de mejoras nacionales y hombre de orden excelente?

Tomadlos en cuenta, electores josefinos que libres y dignos soís de emitir vuestro voto seleccionando lo mejor y que más honra os dé en el próximo Congreso, ya que tenéis el mayor número de diputados. Estáis á la víspera de un gran día para la patria, celebradlo como dignos y como buenos.

El Presidente es demasiado honrados para sugestionaros siquiera.

Don Ascensión, notable estadista en Costa Rica, sabe cumplir con su deber y ello solamente es lo que lo guía en el alto puesto que desempeña.

Acercaos, alta la frente, á las urnas electorales, como quien va á desempeñar uno de los más altos cargos y elegid vuestros hombres al Congreso.

No olvidéis entre ellos á los dignos, cualquiera que sea el color de su profesión política: esto es accidental y cambia. El carácter no: ese es perfectamente, cuando es verdadero.

Teaed presente, y hacédlos triunfar, á esos hombres á quienes hermoso rodea el nimbo del prestigio popular.

Hay nombres como los de don Pedro Zumbado, don Justo A. Facio, don Bernardo Soto, los Fernández, Octavio Beeche y Matías Trejos que dan honra á la elección.

Liberia, 3 de Marzo de 1904.

X. X. X.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE  
LAGER BEER.

BEST STOUT PORTER

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor. VENDE SIEMPRE MUY BARATO.

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á La Mascota, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

☞ DENTADURAS LO MAS DÚRABLES Y ARTÍSTICAS ☜

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLEMENTAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS

CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.